
立法会：署理商务及经济发展局局长就「拉动内需 扩大客源」动议辩论总结发

言全文（只有中文） 
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  以下是署理商务及经济发展局局长陈百里博士今日（三月二十九日）在立法

会会议上，就「拉动内需 扩大客源」动议辩论的总结发言全文： 
  
主席: 
   
  我很感谢邵家辉议员今天提出的动议及多位就议案提出修正案及在辩论期

间发言的议员。现在请让我综合回应一众议员在辩论期间提出的意见。 
  
《施政报告》及《财政预算案》的改善民生措施 
  
  行政长官在去年十月发表的《施政报告》及财政司司长在上月的《财政预算

案》（《预算案》 ）内提出很多促进经济发展、改善营商环境的措施。当中，有

多项措施改善教育、医疗、社会福利等与市民生活息息相关的服务，务求让施政

更贴近民之所急。我在此不再重复有关措施的内容。 
 
 经济表现 
  
  我相信在座多位议员都同意，香港经济现时的基础十分稳健。二○一七年，

香港经济持续显著扩张，全年增长达百分之三点八，是六年来最快增幅。 
  
  环球经济持续向好，访港旅游业表现亦持续改善。整体访港旅客人次于二○

一七年增长百分之三点二，第四季更按年升百分之六。零售销售货量亦在二○一

七年全年升百分之二点二。整体而言，目前外围经济的前景大致正面，而本地就

业及收入情况良好，消费意欲畅旺，短期应该会持续为内部需求提供动力。 
  
多元经济发展 
  
  虽然香港经济指标展望持续向好，政府会积极做好「促成者」和「推广者」

的角色，推动创新。上月公布的《预算案》亦提供有力的财政资源，以超过五百

亿元支持创新及科技发展，当中包括加大力度支持数码港及科技园公司的培育计

划。香港作为国际金融中心，拥有高度发达的资讯及通讯科技产业，是开拓金融

科技的理想地方。政府将继续致力推动本港金融科技发展，让业界试行创新业务。

《预算案》的措施包括向数码港拨款二亿元，加强支援初创企业，包括金融科技

初创企业，以及预留五亿元，作为未来五年推动金融业发展的专用款项。在支付



方面，香港一直以来都拥有发展成熟的电子支付生态，盛行多种不同的电子支付

工具。我们亦乐见本地不少商户也反应敏捷，越来越多店铺接受内地和海外支付

工具，让旅客也能用最适合、方便他们的支付方式去消费，相信能够带动零售业

的增长。 
  
  此外，我们亦会推动措施支持不同业界把握国家「一带一路」倡议和粤港澳

大湾区（大湾区）发展带来的庞大机遇，为经济注入新动力。香港是「一带一路」

建设的重要节点，提供基建投资和融资，以及专业和法律等所需服务，将「一带

一路」相关国家和地区连繋起来。 
  
《香港旅游业发展蓝图》 
  
  正如我在开场发言所指出，政府十分重视旅游业的发展。我们在制订《香港

旅游业发展蓝图》（《发展蓝图》）的过程中，一直与业界保持沟通并致力反映他

们的关注。多位议员在辩论期间提及的意见，很多已经反映在我们的《发展蓝图》

中。 
  
  我相信在座各位都同意，我们的共同愿景及目标，是全力将香港发展成为世

界级的首选旅游目的地，好让行业得以平稳、健康及持续发展。为此目标，政府

在二○一八至一九年度为旅游业额外拨款三亿九千六百万元，以便落实《发展蓝

图》就开拓旅游产品、支持景点及业界发展、推动智慧旅游，以及提升业界专业

服务的相关措施。 
  
策略一：开拓多元化的客源市场，集中吸引高增值过夜旅客来港 
  
  第一，我们会继续开拓多元化的客源市场，集中吸引高增值过夜旅客来港。

在辩论期间，发言的议员以及提出修正案的议员，都认同我们最重要的目标不单

是维持旅客人数的稳定增长，开拓更广阔的客源市场也同样重要。 
  
  藉着港珠澳大桥以及广深港高速铁路香港段等交通基建落成后，可减少来往

香港与珠三角的交通时间，有助促进三地旅游业的合作和发展。但要达到促进旅

游和经济发展的目的，我们要落实广深港高速铁路香港段「一地两检」安排。透

过高铁网络，将香港和整个国家内的不同城市联系起来。这个铁路网络会大大帮

助旅游业界开拓新的旅游市场。 
  
  此外，我们亦要把握大湾区发展及「一带一路」倡议带来的机遇。我们会与

旅发局（香港旅游发展局）合作在今年年底举办以「一带一路」倡议与大湾区发

展为双主题的旅游合作论坛及商业配对会议，邀请沿线国家和地区旅游部门及旅



游业界参加。论坛将有助各地政府互通信息，各地业界展开业务对接和合作，并

加强香港作为区内旅游枢纽的地位，协助香港旅游业界开拓客源市场。 
  
  再者，我们会支持香港旅游业议会（旅议会）带领本地旅游业界到访大湾区，

让业界加强与内地业界合作并开拓更多商机。我们并会支持旅议会设立新网上资

源平台，协助业界掌握关于「一带一路」及大湾区旅游资源的资讯，以开发更多

旅游产品，开拓客源市场。 
  
策略二：培育及拓展具本港及国际特色的旅游产品及项目，包括文化、古迹、绿

色及创意旅游，并巩固和提升香港作为会议展览旅游目的地、地区邮轮枢纽及亚

洲盛事之都的地位 
  
  第二个发展策略是培育及拓展具本港及国际特色的旅游产品及项目，并巩固

和提升香港作为会议展览旅游目的地、地区邮轮枢纽及亚洲盛事之都的地位。在

辩论期间，多位议员提及的文化创意、历史古迹和绿色深度游等，都是我们的发

展方向。 
  
  我们会与创意媒体院校合作，利用扩增实境技术和创意媒体艺术，透过手机

流动应用程式重现景点的历史面貌，让旅客即使身处现代都市也可在具丰厚历史

文化的地点，体验其历史面貌和当时的社区文化，加强旅客在香港的体验。我们

亦会在中环海滨设置具艺术特色的灯光装置，以加强维港和海滨长廊的旅游特

色。 
  
  此外，我们会以跨界别协作模式，透过独特的街头创意艺术装置及活动、本

地原创动漫画人物、多媒体和创意科技等，将深水埗和湾仔区发展成别具吸引力

的旅游社区，吸引旅客到访有关地区，达到分流效果。我们会在西贡盐田梓推出

一个艺术暨文化、古迹及绿色旅游活动，透过举办艺术文化活动和展示艺术作品，

让旅客体验独特的客家文化及自然风貌。 
  
  推动可持续发展的绿色旅游亦是我们的重点之一。渔护署（渔农自然护理署）

会伙拍旅游事务署在未来数年分阶段完善本港部分热门及具旅游潜力的行山径

的配套，包括资讯牌、行山径连接、实时天气显示屏幕等，以提供更便利旅客的

设施。我们初步选定十条行山径，以加强其旅游配套设施，其中包括曾获国际媒

体推荐的热门行山径，例如港岛区的龙脊、西贡区的麦理浩径等，以及景色优美

但未为海外旅客熟悉的行山径，如北区的乌蛟腾至荔枝窝一段、大屿山的凤凰径

第二段等。渔护署亦会更新和丰富关于行山径资讯的网页及流动应用程式，并加

设社交平台分享及相片地理标记功能，方便旅客分享绿色旅游资讯。 
  



  在辩论期间，议员在辩论中表达对会议展览业的关注。香港作为国际商贸中

心，会展业确实扮演重要的角色，一方面推动商品和服务业的发展，同时吸引高

消费过夜商务旅客访港，为香港带来大量的经济活动和就业机会。 
  
  为扩展会展场地，行政长官在《施政报告》中宣布，政府决定拆卸湾仔北三

座政府大楼，将该用地改建为会展设施，并与现有会展中心连为一体，加强香港

在举办大型国际会议及展览的竞争力。同时，我们会继续推展在沙中线会展站上

盖兴建会议中心的计划，并会继续探讨扩建其他现有会展设施的可能性。 
  
  在推广会展旅游方面，我们会继续透过拨款给予旅发局，吸引更多具规模的

国际会展活动及中小型的会奖活动（会展及奖励活动）在港举行，吸引更多高消

费的会展旅客来港。 
  
  我们亦会致力吸引不同种类和崭新的盛事和活动在本港举行。刚才有议员提

及研究发展地下空间、文化创意园区和多用途道路活动场地等建议，都是与我们

争取更多场地举办盛事的目标一致的。如有合适建议，我们会加以考虑。 
  
  邮轮旅客亦是我们积极争取的目标客群，我们会鼓励邮轮公司调配更多邮轮

到港，推动邮轮客源市场多元化，并聚焦透过飞航邮轮计划及提升在华南地区市

场的渗透率以加强香港竞争力。 
  
  至于旅游硬件方面，政府一直努力不懈发展和改善香港的旅游设施，并从多

方面着手提升其竞争力。我们会支持海洋公园发展教育旅游项目，以及推出具本

地特色的全新立体投射水上光影表演。至于全天候水上乐园和两间新酒店，预计

会在二○一八年至二○二一年陆续落成。香港迪士尼乐园度假区亦正积极推行其

扩建及发展计划，多项新设施将在今年至二○二三年期间陆续启用，当中的「魔

海奇缘凯旋庆典」舞台表演将率先于今年五月在探险世界的全新户外表演场地推

出。我们会探讨并协助有兴趣的国际品牌把不同类型的旅游设施引入香港，以丰

富旅客体验。 
  
策略三：推动智慧旅游 
  
  第三个发展策略是智慧旅游。我们将设立一个新的智慧旅游着陆网页，为抵

达香港国际机场、高铁西九龙总站、港珠澳大桥香港口岸的旅客，提供旅游及交

通资讯，以提升旅客的旅游体验和便利他们到不同景点游览。当旅客使用上述场

地提供的 Wi-Fi 服务时，可连接网页获得资讯，包括旅客所身处场地的设施、往

来旅游热点的交通资讯、酒店及零售设施的资料等，以协助旅客规划行程及在港

活动。 



  
  此外，利用资讯科技提升营运效率及竞争力是大势所趋。我们早于二○一六

至一七财政年度拨款一千万元，透过旅议会设立「旅行社资讯科技发展配对基金

先导计划」。自计划推出以来，旅议会已批出合共约一百一十宗申请，业界反应

热烈。有见及此，我们在二○一八至一九年度向旅议会额外拨款三千万元，以继

续推行并优化计划，鼓励更多中小型旅行社利用资讯科技装备自己，包括提高服

务质素、加强资讯系统保安、改善入境旅行团人流管理等。 
  
策略四：提升旅游业服务质素，推动业界采用良好营商手法 
  
  最后一个重要的发展策略是提升旅游业服务质素。我们正全力推动成立旅监

局（旅游业监管局）的立法工作，争取立法会加快审议并尽快通过《旅游业条例

草案》。早日成立旅监局，全面规管旅行社、导游及领队，有助加强打击议员所

关注的业界不良行为，为旅客提供更佳保障。草案已在相关的条例草案委员会审

议接近一年。我们希望条例草案委员会尽快完成审议，以便早日通过法案，以有

效处理零负团费引起的问题。 
  
  为了加强旅客对香港旅游业界的信心，我们会继续透过旅发局加强在内地宣

传优质诚信旅游和「优质旅游服务」计划。业界的参与亦同样重要，我们会继续

支持旅议会加强旅游业人员的培训，提高行业的服务质素。 
  
内地旅客出入境安排、入境税及其他相关措施建议 
  
  我注意到有议员提及检讨「自由行」和「一周一行」政策，及向入境人士征

收陆路入境税。有关建议影响深远，我们认为应审慎考虑。我们一直采取实事求

是的务实态度处理与旅游业有关的问题，致力平衡行业对香港经济及民生的影响。

事实上，「一周一行」措施实施后，有效降低了以往一周甚至一日来港多次人士

的访港次数，并针对性打击个别持内地旅游证件来港的职业水货客。日后，我们

会继续观察情况，并就整体内地居民来港旅游的安排，与中央政府保持紧密联

系。 
  
  至于兴建边境购物城、公共交通行李限制和婴幼儿配方奶粉出口限制，即所

谓「限奶令」检讨等的建议，不少与水货问题有关。针对水货活动，各执法部门

一直采取多项应对措施，包括：向在公众地方摆放货物而造成阻街的水货客发出

告票；在水货活动黑点加强街道洁净服务，并向违反公众地方洁净法例的人士发

出定额罚款通知书；拘捕涉嫌从事水货活动而违反逗留条件的内地访客等。 
  
  至于入境旅行团为地区带来不便方面，政府连同旅议会不时与业界代表会面，



促请他们接待入境旅行团时注意秩序，并呼吁他们善用资讯科技加强人流车流管

理。政府亦正就旅游巴士违例情况加强执法，并研究及推出不同措施，以鼓励更

多旅游巴士正规泊位，包括在合适地点增设路旁上落客点和停泊位供旅游巴士使

用、透过批出短期租约停车场供旅游巴士停泊、在一个短期租约停车场试行提供

半小时旅游巴士泊位优惠等。   
  
  就未来的发展方向而言，我们在避免对本港居民生活构成不便的前提下，会

继续研究不同方案以吸引高增值访客来港，并适当增设旅游配套设施，提高香港

接待旅客的能力。 
  
总结 
  
  最后，我感谢议员在辩论中，提出很多宝贵、有用的意见。我们会继续适度

有为，调配资源，做好各项改善民生的工作；以及与旅游业界携手，巩固香港作

为旅游胜地的地位，并且致力推动创科发展及支援新经济项目，以促进香港整体

经济的长远健康发展。 
  
  多谢主席。  
 
完 
 
2018 年 3 月 29 日（星期四） 
香港时间 16 时 18 分 


